



DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Editor y Administrador, EMILIO ALPIZAR A.

Apartado N° 799

Oficina de Redacción y Administración
3ª Avenida Este

Teléfono N° 97

Este periódico saldrá todos los días, excepto los festivos
Toda la correspondencia debe dirigirse al Editor y Administrador

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Un mes	1.00
Número suelto	5 céntimos
Número atrasado	10
Avisos precio convencional	

Año II

San José, C. R., jueves 22 de enero de 1914

No. 92

AIRE Y LUZ

El primer aspecto del problema obrero,—tal como lo contempla el Jefe del Partido Civil,—que exige inmediato estudio y consagración especial, es el que se refiere a las habitaciones de los obreros. El alza exorbitante del valor de las propiedades urbanas hace que actualmente sea esta la preocupación más honda de la vida capitolina, para todos los asalariados, pero especialmente para los obreros. El inquilinato, que no tiene entrañas y que no busca sino el más alto interés para su propiedad, esprime cada vez más el miserable jornal del obrero, consumiéndolo casi en su totalidad en pago de la sordida covacha donde se hacían el trabajador y su familia.

Porque, a más de un alquiler subidísimo, las habitaciones usuales de los obreros capitolinos casi no merecen el nombre de tales. Son tugurios sin aire y sin luz. Y, en un reducido espacio de dos metros, bajo un techo que puede tocarse con las manos, tiene que amontonarse una familia entera, por lo menos de cinco miembros, entre los cuales se reparte, ya envenenado, el poco oxígeno que puede caber en tales recintos.

Son conocidos aquí barrios enteros, compuestos de viviendas astrosas para trabajadores, que causa angustia el contemplarlas. Allí no se conoce la higiene bajo ningún aspecto. El sol casi nunca penetra a tales antros. Los propietarios de tales edificios no los componen nunca; y, sin embargo, cobran una renta mensual de cinco colones por cada una de esas cuevas, es decir casi la sexta parte del jornal de un peón en igual tiempo. Naturalmente que nos referimos aquí al simple trabajador, comodín de todos los menesteres, que no tiene un oficio determinado.

Porque tratándose del artesano que quiere vivir siquiera un poco más desahogadamente, ya que no con comodidades, el problema se hace más duro; pues ya no es posible encontrar en San José la casa más humilde para una familia obrera que cueste menos de ₡ 30-00 al mes, es decir la tercera parte del salario que percibe,—en promedio regular—un artesano de suficiente competencia.

Las Municipalidades, ya por sí mismas o con apoyo del Gobierno—como lo insinúa el señor Iglesias—pueden construir barrios enteros con habitaciones higiénicas y ventiladas, cuya renta sería mucho menor que el alquiler pagado actualmente por el obrero de más ínfima categoría. Es verdad que el Gobierno no es providencia, pero en países donde todo está por organizarse, sí debe, por lo menos, tomar la iniciativa para el mejoramiento de sus gobernados.

Los barrios obreros, bajo la vigilancia de un encargado de la autoridad, que sería el regente de las propiedades, al mismo tiempo que vigilante del orden y de la moral, se desarrollarían en un ambiente más dilatado, regenerando a los pobres física y espiritualmente, evitando criaderos de vagabundos y de mujeres, estimulándose los unos a los otros con el propio aspecto de sus viviendas limpias y sintiéndose satisfechos y asegurados contra rapaces caseros, mediante la organización financiera que se diera al cobro proporcional y cómodo de los alquileres.

Aquí no podemos esperar este resultado de la iniciativa individual, ni de la cooperación, porque no existen. Los que se encuentran en condición de hacerlo lo realizan en beneficio propio, a excepción de algún mirlo blanco como Carit, sin perseguir otro fin que la explotación y el negocio. Urge, pues, que sea el Go-

bierno nacional o el Municipal el que tenga que realizar una obra que piden a gritos las bocas negras de las bohardillas donde el obrero va a esconder sus miserias o a ahogarlas con el estimulante del alcohol.

No es este un sueño de difícil realización, porque lo vienen practicando en diversos países gobiernos, municipalidades y aún empresas particulares como la Fábrica Krupp de Alemania. Los obreros tienen dentro de ella no solo habitaciones amplias y decentes, sino almacenes, centro de diversiones, teatros. No pedimos tanto para los nuestros: démosles siquiera aire y luz, que de esos elementos disfrutaran hasta los bichos más miserables de la tierra.

No arrebatamos triunfos

La Prensa Libre de ayer trae un párrafo del señor don Ronulfo Soto, relativo al homenaje llevado a cabo por algunos gobiernos de Costa Rica a los héroes de la Guerra Nacional, en que hace mención de disposiciones de la Administración del señor Lic. don Bernardo Soto al respecto. Con gusto nos imponemos de tales esfuerzos y los aplaudimos cordialmente. Nosotros nos limitamos a copiar acuerdos y decretos que se llevarán a cabo en tiempo del señor Iglesias, traducidos en hechos, sin ánimo de arrebatarse el mérito conquistado por sus antecesores o sucesores. Todo lo que unos u otros han hecho redundará en beneficio de la patria, único objetivo que debemos perseguir todos en común. Un ladrillo, una piedra puesta, por cada uno, es bastante si llevaban el soplo del patriotismo. Los triunfos de los costarricenses son de Costa Rica.

Conste, pues, que no hemos pretendido atribuir al señor Yglesias la paternidad de los decretos que crearon los Monumentos; sino la manera de honrar la conclusión e inauguración de uno de ellos, el más glorioso. Uno de ellos fué inaugurado en la Administración del Lic. Rodríguez; el otro en la del Sr. Yglesias.

La situación de México

Levantamiento de los indios "serranos"—Declaraciones últimas de Wilson—Sube el cambio

México, 19.—Infórmase que se han levantado los indios serranos del Estado de Puebla, al mando del celebre Lucas. Motiva el movimiento la falta de parte de Huerta de subvencionarlos, como hacían Díaz y Madero, comprando así la paz.

Se agrega que Carranza instigó los. Marfa, 19.—Continúan llegando fugitivos mexicanos.

Mañana llegarán las mujeres y niños.

Washington, 19.—En una conversación esta mañana el presidente Wilson, dijo, que la situación de México está resolviéndose como se esperaba.

Desmintió el acierto de que había pedido a las Potencias obliguen la inmediata caída de Huerta. Agregó que no ha enviado nuevas instrucciones a Lind. Todos los informes de éste indican que Huerta está indeciso, mientras los Estados Unidos no adopten otra política.

Carranza comunicó a Pesquier que todos los billetes de Estado emitidos en Sinaloa y Sonora han sido reemplazados con una emisión del Gobierno rebelde, el cual ha hecho un arreglo para conseguir más resarvas de plata.

Nueva York, 19.—El tipo de cambio mexicano subió repentinamente 10 puntos. De la capital de México enviaron instrucciones a la oficina del ferrocarril mexicanos de fijar el cambio al 720.

La odisea de los sufragistas

Un Secretario enarinado

Edimburgo, 19.—Una sufragista arrojó un costal de harina al señor Mc Kinnon Wood, Secretario de Escocia, cuando éste pronunciaba el discurso inaugural de una escuela de grado superior. El costal reventó cubriéndole de harina.

El gemelo del "Titanic"

Un lord agonizante

Londres, 19.—En el mes de febrero la compañía transatlántica White Star echará al agua el vapor británico gemelo del Titanic. El rey Jorge recibió a los delegados a la conferencia de seguridad en alta mar.

Informan los médicos que lord Strathcona está agonizando.

En un discurso entusiasta la sufragista señora de Crewe dijo: el Rey nos tiene que recibir o sabremos la razón.

Erupciones y derrumbes

100 sepultados bajo el desastre

Kagoshima, 19.—A consecuencia de las erupciones, derrumbóse una peña sepultando a 300 fugitivos de Saku. Se han desenterrado 100 cadáveres. Se ha vuelto a poner en actividad Sakurabana, acompañado de terremotos. Empezaron a correr de nuevo los trenes. Abrieron algunas tiendas. El servicio de Correos y telégrafos funciona en las tiendas de campaña.

La independencia de Filipinas.

Declaraciones del Presidente Wilson

Washington, 19.—Se ha presentado al Senado una resolución de conceder la independencia a las Filipinas, tan pronto que se pueda hacer con honor de los Estados Unidos. Autoriza al Presidente para negociar con las potencias la conservación de la independencia, considerándolas como neutrales, en cambio se les garantizará el comercio libre con los filipinos. En la acostumbrada entrevista del lunes, el Presidente Wilson manifestó que el comercio del país ha sido beneficiado por el nuevo arancel.

El comercio en menor escala aumentó enormemente. Confesó que aquellas industrias que dependen de los ferrocarriles están sufriendo. Opina sin embargo, de que dentro de cierto tiempo sus negocios aumentarán.

Negó que favorece el aumento de fletes. Explicó que la política del gobierno no es tratar de facilitar los arreglos por medio de concesiones monetarias en vez del litigio con respecto a las grandes corporaciones y las leyes anti-truato.

El señor Hardy, diputado de Texas, sometió un proyecto de ley, autorizando la construcción de 8 submarinos torpederos para vigilar el Golfo de México, y que costarán 4 millones de dólares.

España bajo el hielo

Más de 200 lesionados

Madrid, 19.—Fuerte temporal abarcó toda la península. En esta capital se ha repetido la nevada. Hay 10 grados bajo cero. El pavimento cubierto de hielo. En las casas de socorro encontraron más de 200 lesionados a causa de las caídas; la mayor parte fracturas.

10 minutos para Cuba

Habana, 19.—El Secretario de Hacienda y un representante de Morgan discutieron los últimos detalles del empréstito de 10 millones de dólares.

La guerra del petróleo

Standard y Pearson

Lima, 19.—Hoy celebraron entrevista con el presidente Lloy George hijo y Roberto Anderson de la casa Pearson. Encuéntrese aquí también C. H. Mayor de la Standar de California.

Se espera una lucha aguda para obtener posesión de los yacimientos petrolíferos del Perú.

Rumórase que la Standard ofreció al presidente mejorar cualquier oferta que le haga la casa Pearson.

Hasta la vez, las negociaciones se llevan a cabo, de modo estrictamente reservado.

De los canjes

Descubrimiento importantísimo

Un médico americano cultiva el germen de la malaria

La Sociedad de Medicina de Nueva York acaba de discernir su medalla anual al doctor C. Bass para recomendarlo por el descubrimiento que ha realizado: la cultura del germen de la malaria.

El protozoario de la malaria o fiebre palúdica, fué descubierto por el médico francés Laveran, miembro del instituto; pero, lo mismo que el de la rabia, la cultura en medios artificiales no había podido realizarse.

De ahí que la terapéutica de esa enfermedad que azola tantos países, no ha dado un paso desde que se descubrió la quinina.

En sangre desfibrinada y adicionada con dextrosa logró el doctor Bass cultivar el protozoario de la malaria. Desde luego se impone una consecuencia importante para el tratamiento de la enfermedad: el doctor Bass ha comprobado que el protozoario no puede vivir donde no existe un alimento azucarado; es, pues, indispensable suprimir el azúcar en la alimentación de los palúdicos.

Los trabajos del doctor Bass que han sido verificados y controlados por la Sociedad de Medicina Colonial de Liverpool, conducirán, dentro de poco, a una medicación segura y rápida del paludismo.

Huelga ferroviaria

Por compañerismo 5,000 obreros abandonaron el trabajo

Albany, 19.—Se han declarado en huelga 5,000 empleados de ferrocarril a consecuencia de la destitución de dos expulsados por falta de carros para transportar el carbón; millares de mineros están sin trabajo en Serantin, Pensilvania.

Política norteamericana

Desavenencias entre Wilson y Bryan

New York, 19.—El Evening Post, en un artículo de fondo dice: juzgando por lo que dice la prensa respecto a Wilson, Bryan y la guerra, hace creer en la conspiración que según se dice existe para enemistarlo, cuando uno estudia detalladamente la situación se pregunta cual es la razón porque Wilson cree necesaria la presencia de Bryan en el Gabinete. Wilson se considera un gran político que hace uso de Bryan haciéndole al mismo tiempo honor.

Se analiza la ayuda efectiva que presta Bryan para pasar las últimas leyes de legislación constructivas. Se encuentra que sin él no hubiera sido posible el éxito que ha obtenido Wilson en el Congreso.

Será tiempo de hablar de desavenencias cuando Bryan cese de prestar a Wilson el ayuda necesaria para la legislación.

Suscríbase a El Pabellón Rojo

JOSE MARIN G.

Gran Fábrica de Muebles, Puertas y Ventanas

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas, ofrece los precios más baratos y calidad y rapidez en el trabajo.

ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS

Local: 100 varas al Este de las Alcaldías ★ No tiene rótulo eléctrico ★ Teléfono 34

Labores futuras

Nuevas empresas en la zona Atlántica

Confirmando las noticias de nuestro corresponsal en Limón, recomendamos el artículo siguiente:

—En la semana recién pasada tuvimos el placer de conversar con caballeros que estuvieron entre nosotros, procedentes de los Estados Unidos, y por ellos hemos obtenido algunos datos, que a ser ciertos, han de dar un gran impulso a la industria azucarera en la zona Atlántica.

Crean nuestros informantes que la producción de caña de azúcar por la costa atlántica puede, antes que trascurrir muchos años, constituir quizá la industria más importante y valiosa del país, pues los terrenos además de ser muy fértiles y regables, están en gran parte colocados en las cercanías de ríos navegables y vías férreas. La industria azucarera en Cuba y en Puerto Rico, forman la base principal de la riqueza de aquellos pueblos. La primera de esas islas ha sido siempre notable por sus grandes ingenios, y la segunda, a donde la industria es relativamente nueva, tiene hoy uno de los ingenios más grandes del mundo, y contribuye poderosamente al bienestar de aquel pueblo chico, pero enormemente rico desde que esa industria se radicó allí con caracteres de estable.

Nuestros amigos del Norte, a quienes nos referimos al principio nos decían que se sabe en los Estados Unidos de la fundación de una Compañía muy acaudalada que se ha formado con el objeto de obtener de la United Fruit Co. en condiciones favorables todas aquellas fincas de banana, que por su edad o por la calidad de su tierra han dejado de producirle a aquella Compañía los bananos de la clase y cantidad necesarias para hacerlas remunerativas. En cambio, esas mismas fincas que reúnen toda otra buena condición, pero que no es buena más para bananos, puede ser perfectamente arada y sembrada de una manera científica con caña de azúcar y producir por manzana más azúcar que igual extensión de tierra en el interior del país, adonde los terrenos son muy caros, y con frecuencia menos adaptables para el cultivo de la caña.

Con un proyecto semejante y dispuestos a sembrar grandes extensiones, como son las que hay comprendidas en las muchas fincas que hoy ya no producen un rendimiento a la Compañía Bananera, también se proponen montar una Gran Central (como en Cuba o Puerto Rico) para beneficiar

a toda la caña de sus haciendas así como comprar aquella que los particulares siembren y vendan a la Compañía.

También es su idea establecer en la ciudad de Limón una refinería de azúcar, y quizá hasta una fábrica de papel para aprovechar el bagazo que ha resultado ser una magnífica materia prima para la elaboración de papel de muy buena calidad.

Las ventajas que ha encontrado la Compañía para dedicarse a la siembra de caña en la costa Atlántica, son muchas, y entre otras las siguientes:

1º—Que tomarían las fincas viejas improductivas de la United Fruit Co. a precios ventajosos y en condiciones muy favorables, encontrando ya en ellas todo lo que necesitan para su negocio, como por ejemplo:

Casas para mandadores; campamentos para peones; potreros ya listos para los animales de servicio; tranvías; puentes; caminos; desagües; servicio ferroviario; comisarías, etc.

2º—Que los negros que trabajan en las plantaciones de bananos casi todos entienden el cultivo de la caña, y así los pueden utilizar ventajosamente.

3º—Que entrando en combinación con la United Fruit Co. pueden obtener fletes baratos para el acarreo de la caña a la Central, y lo mismo de las panelas y aún la misma caña a Limón, si ello fuere necesario.

4º—Que entendiéndose con la United Fruit Co. puede esa Compañía Azucarera utilizar ventajosamente los vapores de esa empresa para el acarreo a Europa y Estados Unidos de sus azúcares. Lo propio puede decirse respecto a su muelle.

Estas y otras muchas ventajas son las que se toman en cuenta para emprender con probabilidades del mayor éxito en la zona Atlántica, llegando a creerse que esa zona no tendrá nada que envidiarle a las más ricas y bien conocidas regiones productoras de azúcar en la Isla de Cuba, o en las islas Sandwich.

No sabemos si la llegada próxima de Mr. Minor C. Keith tenga algo que ver con estos proyectos, pero esperamos que no ha de pasar mucho tiempo antes de que empresas de esa naturaleza principien a florecer en esta sección del Continente Americano, cuya proximidad del Canal de Panamá la hace tan apetecible.

EL AGRICULTOR

San José, enero 18 de 1914.

Nadie es profeta en su tierra

A principios del mes pasado debutó en «El Europa» de Guatemala nuestra compatriota doña Ester Ureña, con éxito sorprendente. Aquí tuvo una larga temporada de retraimiento la artista, quizás por no encontrar un medio propicio a la manifestación de sus dotes. *El Diario de Centro América, La República y El Nacional* de Guatemala tributan elogios a Ester.

No se nos culpe, somos así, nuestra idiosincrasia es muy especial y muy tica; no sabemos apreciar lo que tenemos en casa y nos seduce lo exótico, cualquiera sea la dirección en que miremos el asunto, ya se trate del arte, de la industria, de la ciencia ó de lo que ustedes quieran.

Hay pumas soberbios en nuestras selvas, y alistamos la muleta y requerimos el rifle, deseamos de ir a Argelia para traernos de allá el león que se le escapó a Tartarin en su jornada épica.

Aquí, Lisimaco Chavarria, era un amigo nuestro, humilde empleado de la Biblioteca Nacional, que tenía la debilidad de hacer buenos versos, cuyo valor intrínseco nos era desconocido. Si Lisimaco hubiera sido alto, rubio,

fornido y nos hubiera llegado del Sur o del Norte, no hubiéramos sabido dónde ponerlo y lo habríamos mareado y aturdido, con el incienso y el bombo.

Para los de fuera, Lisimaco fué un genio y las revistas extranjeras solicitaron sus producciones, y se dieron por muy honradas, publicando el retrato del poeta.

Agustín Luján, se fatigó de vivir a dieta, pues a duras penas su estro le producía para sandwiches y pitillos y un buen día, se fué a Méjico, tierra de sus anhelos y figuró en primera línea. De Méjico saltó a la Argentina, y allá vive y prospera y está en lugar visible, siendo su pluma un arma de combate. Aquí, por dos artículos semanales, le daban veinte reales y allá le dan veinte pesos oro: todo es cuestión de latitudes y criterios.

El fecundo y ático Hine, le hizo punta a su lápiz aquí y nos deleitó en *El Cometa*, ganándose la vida con el crayón, como si trabajara a pala y por tares; los gringos, se quedan bonitamente con nuestro caricaturista y no le dan únicamente frases de aliento y golpecitos en la espalda; le dan muy

buenos dólares, que serán muy viles y muy prosaicos, pero muy necesarios para no irse a pique, o para no terminar sus días, sirviendo de modelo vivo para estudios anatómicos.

A Melico Salazar cuando le iba muy bien, lo llamaban para que cantara unos villancicos con elogios, chocolate y pan dulce, por toda retribución, cuando no era solicitado para tal o cual te deum, fiesta religiosa, a dos colonas la hora. Se largó también y ha ido en artística peregrinación, siendo aplaudido en todos los teatros del mundo y recibiendo un benéfico rocío de oro.

Héctor Naranjo es todo un señor profesor allí en la Argentina, considerado, bien relacionado y una espléndida retribución por sus importantes servicios.

Los maestros ticos en Panamá no se ven ya en el caso de estreñarse cuando llegan las fiestas y de vivir en una prudente dieta.

Próspero Calderón en el Salvador no trabaja por amor al arte como le sucedía aquí con «Páginas Ilustradas». Comprendió que con la gloria no se llena el puchero.

Sería ardua labor, presentar más ejemplos a la consideración de nuestros lectores, si con un botón hay para muestra, ramillete en forma es lo que hoy les presentamos.

Antes que se me olvide, un recuerdo para Ricardo Conejo, que ya no es ni Ricardo ni Conejo, sino todo un Mr. Richard Rabbit, que se ha tomado la libertad de volar con buen éxito y aterrizar con no menos fortuna. Aquí no habría pasado de encanfinar tuercas; allá se ha lanzado por los campos de la investigación científica, cosechando honor y pesetas.

De las industrias, de las empresas, de las innovaciones, no hay que decir media palabra; sería cuento de nunca acabar y no queremos que nuestros lectores se indigesten.

Todo aquel que se *sienta algo*, que haya tenido sueños dorados, que anhele la conquista del porvenir, ya lo sabe: no queda más remedio que alistarse la maleta y despedirse sin lugar a regresar, pero cuidándose de venir con saco sobretodo, una pipa entre los dientes y hablando inglés o alemán.

AQUILINO

Lo que dice don Ricardo

Sólo el que compra en la «Botica Principal», situada frente al «Diluvio», sabe que esa droguería es la más surtida, la mejor y la más barata de la plaza. En ella existe el famoso **Bálsamo de Oro** que cura la impotencia en cualquiera de sus grados.

AVISO

A todas las personas que desean construir, les hago saber: que me hago cargo de hacer casas de madera, de bahareque, de ladrillo y de cemento armado. Aceras de piedra, concreto y de ladrillo de cemento. Reparaciones de casas. Por planillas semanales o por abonos mensuales, todo a satisfacción de las personas que me honren con sus órdenes. Casa de habitación al sur de la Jardinería Brade.

JOSÉ DOLORES NAVARRO

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado **Agentes Exclusivos** de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

El nuevo pacto

Lo que se propone es el **engordo** de ganado, para lo cual necesita grandes repastos de guinea y potreros de gengibrillo. Para sembrarlos han recurrido a la semilla garantizada que vende Ernesto Valverde, 50 varas al Sur de la Botica Francesa.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Sombrerería Moderna

de Roberto Baroto B.

Fabricación de Sombreros Ventas por mayor y menor de sombreros de feltro. — Especialidad en el arreglo de sombreros, abrigos y bombines Procedimientos rápidos para limpiar sombreros de paja y de paja en pocos minutos no uso gomas, ácidos ni azufre. Devolviéndoselo a usted como lo compró, es decir, nuevo completamente. La única Sombrerería que hace estos trabajos. El precio lo pone el cliente.

CASAS EN VENTA

Favorables condiciones de pago. Abonos mensuales. Informes en la casa de doña Jesús de Carranza. 75 varas al Norte del Liceo de Costa Rica.

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería

Importación Directa

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf

Teléfono 218

San José

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en

Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINX JOACHIM» y «PRINX AUGUST WILHELM» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los

«PRINX AUGUST WILHELM» «CARL SCHURK»

«E. L. BOAS» «PRINX JOACHIM»

Los vapores «CARL SCHURK» y «E. L. BOAS» tocan en Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café.

Todos los vapores tienen Médicos y Camareros.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón,

John M. Keith, Agente General

Víctor Orozco

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Por ahora tiene su oficina en su casa de habitación, Avenida 4ª 100 varas al Oeste del Parque Central.

Horas de despacho: de 8 a 11 a. m.

y de 1 a 5 p. m.

Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO

APARTADO 850 TELÉFONO 147

Horas de consulta: De 10 a 11 a. m.

y de 12 a 2 p. m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Imprenta Aisina—San José

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

SAMUEL E. PIZA

15 varas al Norte del Correo

Seguros contra incendio: ATLAS ASSURANCE CO. LTD., de Londres, Compañía fundada en 1808.—Capital: 2.200,000 libras esterlinas.

Seguros de Vida: MANUFACTURERS LIFE INS. CO., Toronto, Canadá.

AUTOMOVILES "FORD"

Los famosos motores de gasolina OTTO. Los mejores del mundo
Sencillos, económicos y de variados tamaños

Prosas del camino

La sonrisa del mendigo

El mendigo sonreía; y su sonrisa era como una mágica luz sobre el estrocolero. La sonrisa no estaba sólo en sus labios, sino que palpitaba como una alegre llama en el fondo de los ojos.

Nada más lamentable que el traje roto en flotantes girones; nada más triste que las piernas lacias y tumefactas; nada más deplorable que todo ese cuerpo con su indefinible olor de putrefacción y de miseria; y sin embargo nada más jovial que su sonrisa enigmática, a manera de una flor sobre una ruina o de un pájaro sobre una tumba.

Yo hablé. «Todo te falta. La calle es tu hogar; el dolor, tu patrimonio; el hambre, tu caudal. Nada se ha hecho para tí, con excepción de las noches sin luz y de los días sin pan. Eres como un insecto vicioso en un jardín. Y sonríes.»

El habló entonces: «Soy dueño de cuanto existe. Todo es para mí.—los sonidos, los colores y los perfumes del vasto y

resplandeciente universo. Yo amo. La veo, y ya tengo el pan para mis días y la luz para mis noches. Soy el convidado al perpetuo barquete de vería. ¿Qué importa mi cuerpo envejecido y mi ropa destrozada si mi corazón es como un príncipe joven vestido de seda y de púrpura?»

—¿Ella te ama?—pregunté.

—«La amo yo y basta. Para ella y para todos no soy un hombre sino un andrajo, una voz que implora y una mano que se tiende. Pero cuando ella me arroja su moneda recibo la joyería de sus miradas. ¿Para qué amarla? Yo no le pregunto al sol y al aire si tienen caridad para conmigo. Me contento con ensanchar mis pulmones y con calentar mis miembros. Y ella es para mí como el aire y como el sol...»

C. lló. Y su sonrisa, hecha de amor, resplandeció de nuevo como un rayo de oro sobre un montón de miseria.

JOSÉ RODRÍGUEZ CERNA

Crónicas europeas

La moderna Babilonia

Probablemente no hay ninguna ciudad en Europa que a las ocho de la mañana ofrezca tanta animación como Berlín. Gran parte de esa animación, sin embargo, aunque se manifiesta de mañana, es animación nocturna. En Berlín se traspasa hasta medio día. Yo se de locales de noche que abren a las seis de la madrugada, es decir, a la hora en que se cierran todos los *restaurants* nocturnos de París. En París, con todo y ser París, no se traspasa más que de noche; al amanecer, hay algunas parejas que se lanzan al *Pre Catelan*, en pleno Bosque de Bolonia; pero aquello ya no tiene nada de nocturno ni de artificial. Los hombres tiran sobre la hierba el cuello, la chaqueta y la corbata; las mujeres, poseídas de un subido sentimiento bucólico, remangan sus ropas de *soirée* y, con las manos cargadas de brillantes, ordenan a la vaca del establecimiento y hacen circular la leche, todavía tibia, en vasos de a un franco.

Aquí puede decirse que no se empieza a traspasar hasta que amanece. Se aguarda la apertura del *Quo Vadis?* y del *Picadilly*, a las seis de la mañana, como en París se aguarda a que den las doce de la noche para irse al *Pigall* o a la *Abbaye*. Muchas personas se levantan para irse de juerga a la misma hora a que se levantan otras para irse a la oficina. El madrugador ha venido ya a ser aquí una forma del traspasar. Hay quien se pone su frac a las seis de la mañana y se lanza a la calle convencido que es un traspasador terrible.

Desde cuándo le han entrado a Berlín estas ganas tan grandes de divertirse? Todos los bares, todos los *restaurants* de noche de Berlín son nuevos.

El dinero que circula en ellos es un dinero joven, que se lanza ahora por primera vez a la vida de los placeres y al que se le nota la falta de costumbre. Además, en medio de la gran depravación berlinesa, hay todavía un gran espíritu patriarcal. Es inútil que estas muchachas—las *habitués* de los bares—traspasen hasta el mediodía y que bailen el tango argentino y aun que lo bailen de cabeza. El alma alemana es incorruptible, y ellas siguen siendo buenas, hacendosas, sencillas y maternales, como antes de la moral francesa y de las bebidas americanas. Muchas de ellas son propietarias de casas de huéspedes. Otras aspiran a serlo. Si no sienten la necesidad de irse por la mañana a ordeñar las ubres egológicas de una vaca, en una decoración de Arcadia, es porque llevan la Arcadia dentro.

Frecuentemente se encuentran en los locales nocturnos familias respetabilísimas; las niñas pierden al padre, que se decide a llevarlas; la madre va también. Las niñas comienzan a apedrear a los clientes con bolitas de celuloide, mientras el padre habla con una señorita de la mesa vecina, y la esposa y madre sonreí bondadosamente presenciando ambas escenas. ¿Se puede imaginar nada más tierno, más inocente, más patriarcal?

Pues esto ocurre en Berlín, la moderna Babilonia, según la llama un poeta. Los poetas se creen que Babilonia era un inmenso bar americano, donde se ballaba el tango argentino al son de una orquesta húngara, y donde se sorbaban las bebidas con tubos de paja.

JULIO CAMBA

¿Por qué la
Funeraria de Manuel Campos Hnos.
es la mejor?

Porque todos los útiles son nuevos: coches fúnebres, catafalcos y el más elegante juego de candelabros, y damos más barato, porque nosotros mismos hacemos las cajas y nos esmeramos en que sean lo mejor posible. Comparad servicio y precios y os convenceréis.

Cuesta de Moras — Teléfono 330

IMPRESA
LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA
LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4: Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA
DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION
DE PRIMERA CLASE

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

1ª clase... \$ 18-00 2ª clase... \$ 16-50
3ª clase... \$ 13-00

Descuentos:

8% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba
6% " " " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913]

ALMANAQUE 1914
... PARA ...

POR

PEDRO N. GUTIERREZ

Está de venta en la
LIBRERIA ALSINA

San José, C. R. — Apartado 249

Harina Gold Medal

Manteca de chicharrón

Azúcar de tercera

Teléfono No. 198 - - Apartado No. 146
Tomás Fernández y Hno. — Almacén de granos

LA COLMENA CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS
CRISTALIZADAS NACIONALES
—TODO HECHO EN EL PAIS—

Refresquería, Helados de Crema, Tostetes
y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

El día 1º de octubre del corriente se abrirá al público

Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

Magnífica oportunidad

para invertir dinero con positivo provecho

Una casa muy bien construida contra temblores, elegante y cómoda.

Cuatro casitas pequeñas. Un local esquinero para comercio, con salón para billar y bodegas, que ocupa actualmente con pulpería don Manuel Segura, punto de mucho movimiento.

Situación: 100 varas al Norte de la Plaza del Ganado, Avenida 12 Este y Calle 9ª Sur.

Todo forma una sola finca y se vende en condiciones favorables.

Entenderse con Ignacio Merino P. o con Max. Bustamante.

18 de octubre de 1913.

Tobías Zúñiga Montúfar

Adán Acosta Valverde

Abogados y Notarios

han establecido su bufete en las oficinas de las Arcadas, frente al Teatro Nacional y al Registro Público.

Suscríbase a "El Pabellón Rojo"

BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANGOCHES, ZARAZAS AMERICANAS, ZAVIROS, CASIMIRAS INGLÉSAS, LOZA, CRISTALERÍA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Cigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Calzado "Cordin"

A 20 céntimos

Se pica tabaco a \$ 0.20 el kilogramo. Frente a la Casa de Refugio y al lado de la casa de don Julio Castro.

JOAQUÍN GIL

Suscríbase a El Pabellón Rojo

LA VILLA DE PARIS

Es la Sastería de Moda en San José

ESPECIALIDAD EN TRAJES DE FRAC

Miguel Borrás

Correo de Heredia

Fiestas.—Nombramiento.—Viaje.—Sastrería.—Comercio.

Con motivo de la muerte del malogrado y distinguido sacerdote don Juan Garita, algunas piadosas personas han dispuesto celebrar una misa solemne en sufragio del extinto, el lunes de la semana entrante con el objeto de que se haga con revestidos, según lo hará su compatriota el señor cura don Antonio María Rojas.

donativos numerosos y de valor. En la víspera recorrieron la ciudad varios distinguidos encargados, sacando una sorprendente mascarada de enanos, con el objeto de recolectar más dinero. Desde las 8 y cuarto hacia de c intinela en la portada de la iglesia el incausable y querido padrecito Rojas con el carril abiesto, y de ese modo iban todos contribuyendo.

Los vecinos del simpático pueblo de San Francisco, se están empeñando mucho porque las próximas fiestas religiosas resulten bastante pomposas. Ya están blanqueando sus casas y arreglando la iglesia. Allí también ha un sentido demasiado la muerte del ilustre y paciente sacerdote Garita, quien por mucho tiempo vivió en una casa del generoso caballero don Julio Sánchez Lepir.

No hay caso, con la diligencia y nobleza de nuestro cura, hasta el más duro afoja la garbía. El producto fué bueno y las rifas duraron hasta en las primeras horas de la noche. Los señores Negrini hermanos, dieron por 14 carretas de leña \$192.25, fuera de otros regalos en compañía del estimable caballero don Eduardo Protti. Felicitamos al señor cura y muy especialmente a la comi sión por su benéfica labor y a los feligreses se les rinde las gracias.

Se dice con insistencia que el laborioso y estimado señor don Benjamín Herrera, será nombrado en estos días agente de policía del distrito de Mercedes. Esa plaza, hace días está vacante. Los vecinos se muestran muy satisfechos con dicho nombramiento, porque Herrera es persona entusiasta por el progreso y bastante querida del vecindario.

Para San Jo é, a los ejercicios participó el estimado presbítero don Antonio M^o Rojas y regresará el sábado por la tarde a continuar sus labores santas. Bienvenido sea el querido padre Rojas.

Indudablemente que los mercedarios sabrán ayudarlo en sus nobles propositos.

El incansable industrial don Cecilio Ulloa, le está haciendo algunas reparaciones a su acreditada panadería con el objeto de atender lo mejor posible a su numerosa clientela y con tal propósito está empleando en el punto, las mejores harinas y manteca sin omitir gasto alguno para el gusto del público. Bien podemos manifestar, que allí hay un esmero admirable y buena elaboración.

Sueltos de Crónica

Apuesta ganada. Dos estimables amigos nuestros concertaron ayer una apuesta de \$ 300.00. El uno, abogado, sostenía que la firma de un conocido diputado no respaldaba los arreglos políticos del día y su contricante, reputado ganadero y agricultor, sostenía lo contrario. Se vió el documento respectivo y perdió el abogado los \$ 300.00, que el ganancioso destinará a fines benéficos, onsequián doselos a una viuda pobre.

Para el pago de las planillas semanales, ha tenido que tomar de sus propios recursos y sin embargo, ómos decir enfáticamente que el Gobierno, no atrasa sus pagos.

Centenario de Mora. Parece que se celebrará como fecha oficial para celebrar el centenario de Mora, el día 20 de febrero y no el 8, fecha del nacimiento del héroe.

Gracias, amigo. Nos invita un amigo de Santa María de Dota, para que asistamos a las fiestas que se celebrarán en los primeros días de febrero y para abrirnos el apetito, nos habla del famoso toro cimarrón, que se crió en el Cerro de la Muerte y es una fiera en toda la extensión de la palabra.

De veraneo. Y creemos que también de fiesta, ha partido algunas familias a Santa María de Dota. Que se diviertan por partida doble.

En Aserri. Nos comunica un amigo de allá que para el próximo domingo 25 del corriente, se celebrará un hermeo turno con fines religiosos. A juzgar por los preparativos que hacen, la fiesta será rumbosa y sonada. Los Chinchilla, Corrales, Castro, Birboza, Caracante y Ulloa, amigos nuestros, se proponen echar la casa por la ventana.

Ovacionado. Hemos sabido que a principios de diciembre, en Milán, después de la representación de una ópera, fué ovacionado por el público el tenor costarricense don Manuel Salazar.

Nuevo colega. Del primero de febrero en adelante, seeditará en Puntarenas un semidario de la tarde que llevará como nombre El Correo de la Costa. Se dedicará a la defensa de los intereses de Puntarenas y Guanacaste.

Aclaración. Dice El Noticiero de ayer, que el reo prófugo Carlos Roldán, fué capturado por detectives de la Segunda Sección de Policía.

En Aserri. Su cuerpo de redacción es el siguiente: señores Ulpiano Fonseca, Leonidas P. veda E. y Amadeo Boza Mc. Kellar. Larga vida, prosperidad y acierto en sus labores, deseamos al futuro colega costero.

Giros sin pagar. Un contratista de edificios escolares, nos decía ayer que tiene en su poder, varios giros, que se le han expedido para cubrir el valor de sus trabajos: según parece, el señor Ministro le ha dicho que vuelva otro día y en ideas y venidas, pierde su tiempo el contratista.

Parece mentira. Dió la empresa del Variedades una función a beneficio del Comité de Aviación y hubo un lleno completo, al extremo de que fué necesario colocar extraordinariamente, gran cantidad d

silas, por ser insuficientes las localidades.

El martes pasado, la misma empresa da una función a beneficio del presbítero don Juan Garita, Q. R. P. D., y no hubo necesidad de colocar extraordinariamente más asientos: fueron cuatro docenas escasas de espectadores, y el Variedades, presentaba un triste aspecto.

Con la debida anticipación, fué anunciada la función para el pobre Fray Juan, que se encontraba moribundo: se hizo un llamamiento especial al clero y a las damas católicas y cuando todos esperábamos uno de esos triunfos de la caridad, nos encontramos con el más espantoso fracaso.

Fueron pocos los asistentes: así sabemos quiénes son y quiénes parecen ser, patriotas y caritativos. Si abrimos una suscripción, para comprarle un corset a Mimí Pinzón, nos lloverían los donativos.

Nupcial. Pronto contraerán matrimonio, la estimable señorita Clemencia Truque y el caballero don José Antonio Arguedas.

Es Clemencia, un modelo de virtudes, una joya de nuestra sociedad y deseamos vivamente que el amigo Arguedas, sepa labrar la felicidad de la que será su digna compañera.

Pronto recibirá la renombra funeraria de nuestro amigo don Axel Landergren un variado surtido de artículos. Los precios de esta casa están al alcance de todos los bolsillos.

Gutenberg

Pronto llegará al país una hermosa estatua del glorioso inventor de la imprenta, que será colocada, con los honores del caso, en el Mausoleo de los tipógrafos en el Cementerio General.

Esta obra de arte, ha sido obsequiada por la colonia alemana residente aquí, a la Sociedad de Tipógrafos.

Y en verdad, que no puede ser ni más oportuno, ni más significativo el obsequio: el genio de Gutenberg, haciendo centinela en los umbrales de la muerte, a sus hijos adoptivos los tipógrafos, es una profunda revelación: nos parece oír las palabras sin sonido, que brótarán de los labios sin vida de aquel bronce: «descansad, hijos míos, que vuestra tarea fué larga y penosa, por mi genio y vuestro esfuerzo, triunfarán algún día la verdad y el bien. Las baterías de letras, que h héis formado en orden de batalla y que desde las páginas del libro o las columnas del periódico, han sido disparadas como certera metralla, dieron por fin en el blanco y rodó sin vida el egoísmo, levantándose potente el sentimiento de la fraternidad.

Dormid, dormid en mi seno y bajo mi custodia, hijos míos, soldados gloriosos de la luz». Si esto no dijera la estatua de Gutenberg, tal piensa al menos su genio inmortal.

Felicitamos a la Sociedad Tipográfica y a la colonia alemana, deseando que la idea generosa, sea proto un hecho consumado.

J. G.

Movimiento diario

Nacimiento. Rosa, legítima de Manuel Campos y Lidia Vásquez. Carlos Luis Vega, natural. Julia, legítima de Jorge S. Rodríguez y Alex Luisa Masís. Dinora, legítima de José A. Bolandi y Dolores Carranza. Francisco María, legítimo de Francisco Rojas y Teresa Alvarado. María, legítima de Juan de Dios Pérez y María Umaña.

Defunciones. Maximiliano Murrillo, de tres meses, distrito 3^o. Lidia Fallas, 4 días. San Sebastián. Amelia Calderón, 16 años distrito 1^o. Maximino Solano, 25 años San Pedro del Mojó.

BUENO Y BARATO

Me hago cargo de trabajos de pintura, empapelado y toda clase de reparaciones menores. Trabajo garantizado. Dirección: lotes de Carit y esta oficina.—EUSTAGUO QUINTOS.

EL GRANERO de Rómulo Artavia

Venta de granos al por mayor y menudeo. Compro y vendo café al por mayor y menor. Se reciben granos en comisión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

Joaquín Aguilar ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO. Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4^a Sur.

Anuncie en "El Pabellón Rojo"

Teatro Variedades

JUEVES 22 DE ENERO

Dos magnificas tandas Dos espléndidos estrenos

La divertida película cómica Complot contra Salustiano

y del natural la interesante vi ta Viaje de Poincaré a España

La sensacional película en dos partes y en colores, ¡GRAN EXITO! El Vencedor del gran Premio

La interesante e instructiva vi ta del natural Los crustáceos

El precioso y comovedor dran a social en dos partes El sacrificio de Magdalena

La jocosa vista cómica Max Linder y los bollos

Mañana viernes 23 a petición de varias familias Quo Vadis? a precios económicos

NOTAS

Por dormir. Mientras don Mercedes Quesada dormía a pierna suelta, los cacos que andan en todas partes, ojo al Cristo, le hurtaron cien coloncillos que llevaba en su bolsillo.

No bien hubo despertado, y notando la falta de su capitalito, puso el grito ante la policía, quien se encargará de buscar lo perdido.

Serenatas. No todo ha de ser sufrimiento y pesar, es preciso alegrar el espíritu, se dijeron varios jóvenes anoche, quienes consecuentes con su modo de pensar, anduvieron la seña y la meca dando serenatas.

Reloj perdido. Berta Badilla fué la perjudicada antenocue con el robo efectuado 100 varas al Sur del Museo Nacional; los objetos robados fueron varios, entre ellos un reloj de oro, además de los daños que le causaron.

Incendio. Gran alarma se produjo en la madrugada de hoy en que un cajón de café en la fábrica de tostar de don Federico Jiménez, prendió fuego.

Gracias al esfuerzo de la policía y el cuerpo de bomberos, el incendio no tomó proporciones alarmantes. Cálculábase en 200 e las pérdidas.

Jardinería "La Primavera"

de Andrés Brenes Picado Especialista en coronas, palmas y conchas

Esta Jardinería queda a 200 varas al Este de la Botica Española, por la Soledad. Baratura, puntualidad, honrades y buen gusto en el trabajo.

A los Administradores de Correos

Suplicamos a los Administradores de Correos que al devolvernos ejemplares, pongan el sello respectivo o señalen el lugar de la devolución.

El Administrador

COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "Nord-Deutsche" de Hamburgo (Norte-Alemana) Capital M. 15.000,000 Fondo total de garantia M. 28,650,000 FUNDADA EN EL AÑO 1857 Representada por Alfonso Altschul, San José de Costa Rica

Jabon Curativo CRISTOBAL Mejor que el de Reuter

A LOS PASEANTES En el conocido "ROYAL" situado en el punto que establecimiento "ROYAL" ocupó D^a Petra Alvarez se ofrece a las personas que visiten PUNTARENAS, buena CANTINA, un RESTAURANT que no deja que desear y sobre todo un servicio ascañísimo de cuartos y de camas. Puntarenas, enero 1914. VALENTINA HERRERA

Arreglo de aceras en la capital Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos de José María Castillo Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PIEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semestales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.—Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo. Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

PARA BODEGA En uno de los puntos más céntricos de esta capital se alquila un lugar para bodega que reúne muchísimas comodidades. Informarán en esta oficina.

Se necesita una caldera y motor portatil de 15 a 20 caballos Empresa de arena de Río Grande

¡Zapateros! Especialidad en pieles como TITAN, GLACE, etc., etc.

No hagan ninguna compra sin antes visitar nos, en la seguridad de que se beneficiarán en un veinticinco por ciento.

ACUDIDA A LA Ciudad de Londres A. ASCH, & Bros., al lado de "La Proveedora"

AL COMERCIO Y AL PUBLICO APARTADO 799 TELEFONO 97

Teniendo disponibles algunas horas me es muy grato ponerme a las órdenes de todas aquellas personas que a bien tengan ocuparme en los ramos siguientes: Compra y venta de propiedades ★ Compra y venta de muebles ★ Cobro de alquileres Colocación de dinero ★ Cobro de cuentas Rotulación y circulación de tarjetas. + + + + Daré, mediante módica comisión, los detalles que necesiten los vecinos de provincias. EMILIO ALPIZAR A.